
Engagements et renoncements ! 

Lettre d’arrivée en cette nouvelle mission - 3 Septembre 2023 
 

Chers frères et sœurs en Christ, 
 
Je souhaite m’adresser à vous par une lettre, des lignes écrites, en ces 

jours où je vous rejoins, ici sur ces paroisses de Faches-Thumesnil, de Lesquin 
et de Ronchin. Tout est neuf pour moi, vos visages, vos intonations de voix et 
vos chemins de vie. Cependant, une grande confiance m’habite afin de 
poursuivre un chemin ensemble, à la suite de bien d’autres confrères dont vous 
avez les souvenirs vifs et clairs. Parmi eux, ma reconnaissance va pour Brice qui 
sereinement vous a accompagné. Je me réjouis de notre collaboration qui 
commence. Elle est aussi pour Maxime, Roger, Lionel et Xavier qui l’ont aidé, 
ainsi que nos frères diacres, Cyril, Philibert et Régis qui ont pris une part 
importante de la mission à vivre dans le souffle de l’Esprit. Je n’oublie pas 
Bernadette et Edith, coordinatrices paroissiales et vous toutes et tous qui avez 
pris conscience et part à établir des rencontres, des projets, des célébrations, des 
idées nouvelles pour faire connaître le Christ Jésus et permettre de le suivre en 
vivant de sa Bonne Nouvelle, en lien avec les aumôneries, les écoles, les 
municipalités, les quartiers. Merci enfin Bruno qui préside en ce jour. Ta 
confiance est aussi essentielle pour tous et toutes. C’est le vicaire général et 
épiscopal pour notre doyenné que je salue et par lui, notre nouvel archevêque, 
Mgr Laurent Le Boulc’h. 

 
Sa citation, dans la lettre aux acteurs du diocèse de Lille en ce mois de 

septembre m’a interpellé : « Nous sommes au milieu d’un fleuve immense de 
joie et de jeunesse qui se renouvelle à la source : Jésus Christ. » Prononcée 
lors des JMJ au Portugal, je ne sais le contexte dans laquelle elle a été dite. 
Cependant, elle résonne bien pour nous en ces jours. Dans mes lectures de cet 
été, de fortes consonances font échos aux témoignages de Saint François et de 
sainte Claire d’Assise, et plus proche de nous de sœur Irène Devos. Le message 
pour le mois de la Création du pape François, actuellement en Mongolie parle de 
la source. L’évangile choisi pour ce dimanche est lui aussi en accord. Il me 
parait essentiel aujourd’hui de vivre des engagements et aussi de faire des 
renoncements. La proclamation de la foi que nous faisons dans la liturgie 
représente rituellement l’adhésion au Christ, à Jésus humble et doux, pauvre et 
serviteur. Soyons altéré comme le cerf du psaume, quêtant dans notre prière 
l’eau vive qui va abreuver notre quotidien tout au long de cette année. A la 
manière de Marie, notre mère, méditons toutes les Paroles porteuses des vitalités 
qui renouvellent même la jeunesse des plus anciens parmi nous. Tous, ensemble, 
nous portons un trésor inestimable qui irradie nos cœurs comme celui du 
prophète Jérémie, et de l’apôtre Paul. 

 
Dans quelques jours, la France sera animée par un évènement sportif, la 

coupe du monde de rugby. Si je m’appuie sur cela, ce n’est pas pour chercher les 



exploits que nous avons à recevoir mais à nous inspirer de l’esprit d’équipe qui 
est primordial dans ce sport. Je l’ai dit ce vendredi à des membres de l’équipe 
enseignante de l’école Notre Dame de Lourdes mais c’est aussi l’expérience 
vécue dans les quartiers de Tourcoing au sein de l’équipe missionnaire. Seul, je 
ne suis pas prêtre, pasteur. Seul, je ne peux accompagner. C’est toujours le lien à 
un groupe, une autre personne, un ensemble que l’Evangile est vécu. 

 
Dans un premier temps, c’est à vous de me dire ce qui est et fait votre 

quotidien avec les joies, les peines, les difficultés et les réussites qui sont vôtres. 
Invitez-moi ! Invitez-moi dans votre quartier, votre rue, votre maison, votre 
immeuble, votre association culturelle ou sportive, votre commerce ou votre 
entreprise, votre école, collège ou lycée, …. Il me semble que notre société a 
d’abord besoin de se dire, d’avoir une oreille attentive pour être entendue, afin 
de trouver ensuite des réponses ajustées et rétablir un chemin de confiance qui 
permet de bâtir et d’édifier les possibles dans le sillon de l’espérance. Faites-moi 
rencontrer, vos voisins, vos familles, vos associés, vos clients ! Peut-être 
pourrons-nous célébrer, dans votre lieu, une prière ou l’eucharistie, comme l’on 
fait les premiers chrétiens en leur époque, lorsqu’il n’y avait pas encore 
d’églises pour rendre grâce. C’est pour moi, la manière qui me semble la plus 
adéquate et nous aurons plus de joie à rejoindre ensuite nos assemblées 
dominicales. 

 
Avec les membres des Equipes d’Animation Paroissiales, les 

coordinatrices paroissiales, les membres de tous les services de nos paroisses, 
ainsi que ceux des mouvements diocésains et des aumôneries, les diacres et les 
prêtres, soyons porteurs de sens et d’attention pour savourer ensemble la Vie qui 
nous est donnée par le Christ mort, par passion pour nous, et ressuscité pour 
nous transformer à sa perfection. 

 
Dieu n’est ni un général qui dicte des ordres, ni un actionnaire qui attend 

le retour de ses investissements. Il est davantage un jardinier qui s’essaie à faire 
émerger la vie dans les plus humbles espaces. Il est un artiste qui façonne 
l’informe en une réalisation qui émeut le cœur et ouvre à la contemplation. Cela, 
cherchons-le, ensemble ! 

 
Dans l’attente de vous rejoindre partout où vous voudrez me conduire, je 

vous porte dans ma prière. 
 

Bien à vous en Christ 
Damien, votre frère curé 


